

Vorwort

Mit dem vorliegenden Buch bedanken sich Weggefährten und Nachwuchs der Wanzenkunde für die beeindruckende wissenschaftliche Leistung und für die treue Freundschaft von Ernst Heiss. Seine Begeisterung begeistert uns, seine Hilfsbereitschaft und seine Hingabe an die Wanzenkunde sind bewundernswert. 98 Autoren aus 25 Ländern haben die Einladung, einen Artikel zu dieser Festschrift für Ernst Heiss beizutragen, angenommen. Das Ergebnis liegt nun auf eindrucksvollen 1.184 Seiten vor.

Neben biographischen und bibliographischen Beiträgen handeln die vorliegenden Artikel von Rindenwanzen, der Spezialgruppe von Ernst Heiss, abgeflachten Insekten, die bevorzugt (aber nicht nur) unter der Rinde von Bäumen leben und an Pilzmycelien saugen. Außerdem findet man Artikel über neue taxonomische, biogeographische und biologische Erkenntnisse zu Wanzen aus allen Kontinenten der Erde. Insgesamt werden in dieser Festschrift 135 neue Taxa (eine Unterfamilie, 18 Gattungen und Untergattungen, 116 Arten und Unterarten) beschrieben.

Die Aufgabe, dieses Buch editieren zu dürfen, war ein Privileg und eine besondere Erfahrung. Ohne die stete und oft über das zu Erwartende hinausgehende Unterstützung zahlreicher Kollegen und Freunde wäre dies nicht möglich gewesen. Ich bedanke mich herzlich bei den Autoren, die nicht nur die Manuskripte verfasst haben, sondern mir die Gelegenheit gaben, viel über Wanzen (und Menschen) zu lernen. Ich danke den Kollegen, die bereitwillig die Arbeiten begutachtet und viele hilfreiche Anmerkungen gemacht haben: M. Abensperg-Traun, B. Aukema, W. Cai, A. Carapezza, G. Cassis, P.-p. Chen, F. Chérot, J. Damgaard, J. Davidová-Vílmová, J. Deckert, P.H. van Doesburg, A. Eyles, D. Ferero, C. Fischer, A. Gogala, J. Gorczyca, M. Gossner, S. Grozeva, E. Guilbert, C. Hecher, E. Heiss, T.J. Henry, I.M. Kerzhner, P. Kment, B. Lis, J.A. Lis, P. Magnien, A. Matocq, A. Melber, G. Monteith, N. Nieser, J. O'Donnell, R. Packauskas, J. Polhemus, K. Reinhardt, J. Ribes, D.A. Rider, C. Rieger, C.W. Schaefer, R.T. Schuh, M.D. Schwartz, R.W. Sites, R. Smith, P. Štys, D.B. Thomas, P. Tinerella, T. Vásárhelyi, C. Weirauch, A.J. Wheeler Jr., D. Wyniger, H. Zettel. Besonderer Dank gebührt den Englisch-sprachigen Kollegen, die so manchen Satz in verständlichen Text verwandelt haben.

Ich danke dem Herausgeber und Verleger, dem Biologiezentrum Linz, für die einzigartige Möglichkeit einen derart umfangreichen Band über Wanzen realisiert zu haben. Ich danke Gerhard Aubrecht und Fritz Gusenleitner für die unkomplizierte und zuvorkommende Zusammenarbeit.

Diese Festschrift ist Ernst Heiss zu seinem 70. Geburtstag gewidmet und im Namen aller Autoren und Kollegen wünsche ich ihm viele weitere subcortice und andere entomologische Entdeckungen und die Gesundheit diese umzusetzen und zu genießen. Ad multos annos!

Wien, im Oktober 2006
Wolfgang Rabitsch

Preface

With the present book long-time and junior fellows of Heteropterology thank Ernst Heiss for his scientific achievement and true friendship. His enthusiasm inspires us, his helpfulness and his commitment to Heteropterology are admirable. 98 authors from 25 countries have accepted the invitation to submit a manuscript to this Festschrift for Ernst Heiss. This resulted in impressive 1184 pages on true bugs.

Besides biographical and bibliographical contributions, the present papers deal with flat bugs, the group Ernst Heiss is expert for, flattened insects living preferably (but not exclusively) under the bark of trees, sucking on mycelia of fungi. Moreover, we can read about new taxonomical, biogeographical, and biological findings on true bugs from all over the world. In total, 135 new taxa (one subfamily, 18 genera and subgenera, 116 species and subspecies) are described in this Festschrift.

The responsibility of editing this book was a privilege and a special experience. Without the continual and unexpectedly great support of many colleagues and friends this would not have been possible. I sincerely thank the authors, not only for providing the manuscripts but also for giving me an opportunity to learn more about bugs (and people). I thank all colleagues for reviews and helpful comments on the manuscripts: M. Abensperg-Traun, B. Aukema, W. Cai, A. Carapezza, G. Cassis, P.-p. Chen, F. Chérot, J. Damgaard, J. Davidová-Vílmová, J. Deckert, P.H. van Doesburg, A. Eyles, D. Ferero, C. Fischer, A. Gogala, J. Gorczyca, M. Gossner, S. Grozeva, E. Guilbert, C. Hecher, E. Heiss, T.J. Henry, I.M. Kerzhner, P. Kment, B. Lis, J.A. Lis, P. Magnien, A. Matocq, A. Melber, G. Monteith, N. Nieser, J. O'Donnell, R. Packauskas, J. Polhemus, K. Reinhardt, J. Ribes, D.A. Rider, C. Rieger, C.W. Schaefer, R.T. Schuh, M.D. Schwartz, R.W. Sites, R. Smith, P. Štys, D.B. Thomas, P. Tinerella, T. Vásárhelyi, C. Weirauch, A.J. Wheeler Jr., D. Wyniger, H. Zettel. Special thanks are due to the native English tongues for their staggering endeavour in transforming not always meaningful sentences into readable text.

I thank the publisher, the Biologiezentrum Linz, for the unique possibility to publish such an extensive volume on true bugs. I thank Gerhard Aubrecht and Fritz Gusenleitner for the easy and generous cooperation in this enterprise.

This Festschrift is dedicated to Ernst Heiss on the occasion of his 70th birthday and on behalf of all authors and colleagues I wish him many new subcorticol and other entomological discoveries and the health to realize and to enjoy them. Ad multos annos!

Vienna, October 2006
Wolfgang Rabitsch

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Denisia](#)

Jahr/Year: 2006

Band/Volume: [0019](#)

Autor(en)/Author(s): Rabitsch Wolfgang

Artikel/Article: [Vorwort/Preface 9-10](#)